

# CORREO DE MALLORCA

## PERIÓDICO CATÓLICO

FRANQUEO  
CONCERTADO

REDACCION Y ADMINISTRACION  
Lonjeta, número 11  
IMPRESA («LA ESPERANZA»)

AÑO VII

PALMA DE MALLORCA  
Jueves 17 de Agosto de 1916

Núm. 2.246

HORAS DE DESPACHO: de 9 a 1 y de 4 a 7  
Teléfono número 200  
APARTADO DE CORREOS NÚMERO 19

(DE NUESTRA COLABORACIÓN)

### Crónica de Italia

(Del Corresponsal de Prensa Asociada)

Varias noticias

Los ecos de la huelga ferroviaria española llegaron acá, alegrando a los unos porque la miraron como preludio de nuestra intervención al lado de «los defensores de la civilización y del derecho» y maravillando a los más, que no acertaron a comprender cómo, en lugar de aprovechar nuestra situación privilegiada y sacar de ella todas las ventajas posibles, nos lanzáramos a aventuras sociales que hubieran podido salirnos muy caras.

A pesar del absoluto desconocimiento de España y de sus cosas, que reina cuando los Pirineos y los Alpes, hay una especie de simpatía instintiva por España en esta hermosa nación italiana, unida a nosotros por vínculo de temperamento y aun por tradición histórica. De aquí el que nos miren con esa especie de temor con que se mira a una noble matrona enferma y... débil. «¡Pobre España!», oigo repetir frecuentemente, y, como aquella dama de «Pequeñeces», siento casi coraje cada vez que oigo compadecer a mi Patria de esta manera.

En las simpatías estas, quizás hay también algo de interés inconsciente. Nuestra neutralidad acaso presta mayores servicios a Italia que si nos declaráramos en guerra a favor de la Entente. ¿Recibiría Italia con tanta facilidad el carbón que transportan nuestros barcos? ¿Rece-

biría los miles de mulos que mensualmente llegan?

La caritativa labor del Rey, que tan admirablemente ha secundado las iniciativas de Su Santidad el Papa, interesándose por los prisioneros y sus familias, es otra fuente de simpatía hacia nuestra Patria. Y hay que oír a las madres que han logrado tener noticias de sus hijos prisioneros, y a las mismas que se han enterado de que habían muerto, pero acompañada la noticia con ese pésame augusto, tan fino, tan cristiano, tan digno de la hidalga España.

«¡Pobre España, que, pudiendo rehacerse ahora, se agita como si le hicieran falta las convulsiones de epileptico!», me decía, en uno de los días de la huelga de los ferroviarios españoles, en Milán, un insigne sociólogo, íntimo amigo del actual ministro de Hacienda.

—Varias veces os he dicho cómo se preocupa Italia «por lo que ha de venir después de la guerra». Al pacto de Londres fue como sorprendida; y, aleccionada, parece que ahora anda, con los ojos muy abiertos, para no caer en nuevos engaños; así hay que ver los esfuerzos de la prensa para advertir al gobierno que no conviene hipotecar el porvenir, que, pasada la guerra, quedará de nuevo abierto el campo de la libertad de concurrencia y de mercado, etc., etc.

Otro es el temor de la emigración. El pueblo italiano es muy prolijo, y, por mucho que la guerra lo castigue, siempre tendrá una densidad de población mayor que algunos vecinos. Por eso teme, y con razón, que, pasada la guerra, soliciten esos vecinos demasiados bra-

zos italianos, y ya los periódicos y las entidades económicas claman: «Debemos preocuparnos del día de mañana. Apenas firmada la paz, la industria y la agricultura, paralizadas, solicitarán brazos. ¡Atentos, italianos, a no dejaros seducir e ir a robustecer con vuestra sangre otros pueblos; aquí hacéis falta; a vuestra Patria os debéis antes que a otros países!»

Me parece que esto es una lección que podíamos aprovechar los españoles.

—La «crisis del papel» se deja sentir bastante por la falta de celulosa y el sulfato de aluminio. Hace ya mucho que los periódicos van limitando sus páginas a lo estrictamente necesario, en lo cual no hay gran daño para el público, sino todo lo contrario. Muchos anhelan que la cosa continúe, pues así se dicen menos tonterías, y las noticias se saben lo mismo. No pocos dicen que gana así la redacción y la información, pues hay más intensidad.

Como quiera, la escasez del papel es una desgracia, y se han reunido varios días periodistas y libreros para estudiar el problema. La última reunión la presidió nada menos el Ministro de Hacienda, señor Meda, jefe del partido católico, acordando disminuir la exportación y reprimir con mano fuerte el acaparamiento y la especulación indebida. Pero, como esto no basta, se ha creado una comisión de especialistas para estudiar y resolver el problema. Yo creo que en éste, como en tantos otros, no hay si no una solución: la paz.

L. Torres



### D. Nicolás Saggese Pancallo

de 72 años

#### Ha fallecido en la paz del Señor hoy a las siete

Después de haber recibido los Santos Sacramentos y la Bendición Apostólica

Q. E. P. D.

Sus desconsolados hijos don Felipe, don Vicente, don Nicolás Pbro., don Antonio, sus hijas políticas, y demás parientes al participar a sus amigos y conocidos tan sensible pérdida, y les ruegan se sirvan asistir a la conducción del cadáver y funeral que se verificará en Binisalem, mañana a las diez.

—Después de larga y cruel dolencia, ha fallecido el joven Pedro Mari Ferrer, que estuvo de soldado voluntario en África, donde contrajo la grave enfermedad que lo ha llevado al sepulcro.

—Han salido: para Barcelona, con algarrobas, el pailebot «Antonio Palau»; para Portmán, con madera, al laúd «Esperanza»; y para San Malo, con sal, la goleta francesa «Grand Hermire». Y han llegado procedentes de Palma, Málaga y Valencia el laúd «Joven Laura», la balandra «María» y el laúd «María Magdalena», respectivamente.

### Doctor Valenzuela

Ex-médico de la Clínica y Consulta de enfermedades de la Piel, dirigidas por el Doctor D. Juan de Asúa en el Hospital de San Juan de Dios de Madrid.

CONSULTA de 10 a 1 y horas convenientes. Calle de MOREY, núm. 5.

## Sección informativa

### El Obispo de Lérida

Anoche embarcó para Barcelona, de paso para su Diócesis, nuestro ilustre paisano el Ilmo. y Rvmo. Sr. Obispo de Lérida, Doctor don José Miralles y Sbert.

En el muelle le despidieron el Ilmo. señor Vicario Capitular, S. V.; el secretario particular del Nuncio de Su Santidad en Madrid, Rdo. P. Miguel Colom; señores Capitulares, muchos señores sacerdotes, comisiones de distintas Ordenes religiosas y gran número de distinguidos caballeros y otras personas.

### De Plá de Sant Jordi

**Bendición de una Cruz.**—En el caserío de Sant Jordi, la próxima pasada semana, fue colocada, a la entrada del pueblo, la antigua Cruz que estaba adosada a una de las esquinas de la iglesia.

Debidamente restaurada, tuvo lugar, el día 13 del actual, la bendición de la misma. Efectuó la ceremonia el M. I. señor don Antonio Deyá, Canónigo; asistióle de Diácono y Subdiácono los Rdos. señores don Jaime Martorell y don Miguel Munar, Cura-párroco y Vicario de Algaída, respectivamente, y de Presbítero asistente el Reverendo don Juan Planas. Fueron padrinos en tan solemne acto la señora doña María Nadal, esposa de don Guillermo Ramis, Profesor de Primera Enseñanza de la localidad, y don Antonio Munar, propietario de Algaída, quien cedió gustoso el terreno para colocarla.

Asistió numerosa concurrencia, recibiendo el señor Vicario del pueblo, don Juan Enseñat, el parabién de todos por tan acertada idea.

La procesión que se organizó fue presidida por el Alcalde Pedáneo don Matías Salvá.

**Fiesta Catequística.**—Muy solemne y tierna resultó la que se celebró en este pueblo al día 15 del que cursamos.

A las ocho, asistieron todas las niñas y niños del Catecismo a la Misa mayor que celebró el señor Vicario, cantando ellos mismos la de *Angelus*, alternando con un coro de hombres. Después del Evangelio, predicó hermoso y adecuado sermón el mismo señor Vicario. Por la tarde hubo solemne procesión, siendo llevada en andas una imagen de Nuestra Señora en el misterio de su Asunción. En la iglesia todas las niñas y niños devota y ordenadamente adoraron a Nuestra Señora. Procedió luego a la repartición de premios, en donde pudimos ver una muy numerosa y escogida colección de libros de piedad, estampas y rosarios. Acercábase a recoger el premio según el orden fijado de acuerdo con el número de premios de asistencia durante el año.

**Fiesta cívico-religiosa.**—El próximo domingo y lunes tendrá lugar solemne fiesta cívico-religiosa en este caserío, según el acostumbrado programa.

Corresponsal.  
Sant Jordi, 16-VIII-16

### Del mar

Entradas  
Ayer llegó, por la tarde, procedente de Cabrera, el «Ciudad de Palma».

Hoy han llegado los vapores «Mallorca», y «Mahón», procedentes de Barcelona y Mahón, respectivamente.

Salidas  
Ayer salió, para Barcelona, el vapor «Rey Jaime I».

Despachados  
Hoy deben salir los vapores «Rey Jaime II», «Mallorca», y «Mahón», para Ibiza y Alicante, Argel y Mahón, respectivamente.

Vapores esperados  
Mañana deben llegar los vapores «Ba-

### En la Casa de la Villa

La feria de Ramos

La Comisión de Hacienda ha acordado que, en lo sucesivo, la feria de Ramos se prolongue, en la Rambla, hacia el grupo de nuevos edificios destinados a enseñanza.

Los bancos de piedra que existen en el pabellón de la Rambla se dejarán expeditos.

El presupuesto de Ensanche

Para discutir, y en su caso aprobar, el presupuesto de su departamento respectivo al próximo año, se reunirá mañana, viernes, la Comisión especial de Ensanche.

### Los «boys-scouts»

Anteayer se celebró en la Casa de los Exploradores, según anunciamos, reunión familiar, que se vio sumamente concurrida por distinguidas familias de Exploradores palmasanos, residentes actualmente en Palma.

Se desarrollaron todos los números del escogido programa, con la distinción de costumbre, todos los cuales fueron profusamente aplaudidos, especialmente los jóvenes Exploradores que tomaron parte en las hermosas escenas melodramáticas *La bendición del pobre* y en la zarzuelita *Dinamiteros*, el señor Llompart (Sebastián), que pronunció hermoso discurso, y los Exploradores Llompart (Miguel) y José de Diego, que declamaron sentidas poesías.

Se repartieron numerosos premios concedidos a los «boys», vencedores en el último Concurso Regional, cuyo cartel y trabajos hacen entrever el alto espíritu cultural de la benemérita Institución.

Entre los asistentes notamos al Canónigo don Juan Quegias, Secretario del Obisepado; a las familias Alomar, Blancas, Serra, Pou, Valentí, Palliser, de la Portilla y otras muchas que sentimos no recordar. Antes de la función se dió en el Oratorio, según costumbre, la Bendición Eucarística, después de rezadas las peticiones de reglamento en la F. D. C. M. Al terminar la función, a las nueve de la noche, que amenizó la Banda Provincial, se iluminó el Batauarte con fantásticas hachas de viento.

La distinguida concurrencia salió en extremo satisfecha.

Según se nos manifestó, dentro de poco se hará larga excursión de algunos días, a modo de colonia veraniega, para los palmasanos que no hayan podido veranear en el campo.

### Funciones religiosas

He aquí el programa de las solemnes Cuarenta-horas que, en honra de Santa Elena, emperatriz, se celebrarán en la parroquial iglesia de Santa Cruz:

Día 18.—Exposición, a las nueve; a las diez, Tercia y Misa solemne; a las cinco, Maitines y Laudes; a las siete y cuarto, Rosario, novena y reserva.

Día 19.—Exposición a las seis. Todo lo demás, como el primer día.

Día 20.—Exposición a las seis; a las diez, Tercia y Misa mayor solemne, cantándose la *Pontificalis* del maestro Porosi, con panegírico de la Santa a cargo del Rdo. don Juan Planas, Pbro.; a las cinco, Maitines y Laudes; a las siete y cuarto, Rosario, último día de Novena, Letanias mayores y reserva solemne.

Vida deportiva  
Cielista  
En Campos del Puerto celebráronse anteayer carreras ciclistas.

reto al madrileño Serrano, reto que ha sido aceptado por éste.

La prueba tendrá lugar, probablemente, el próximo lunes, y consistirá en treinta vueltas. La carrera será a meta partida.

Háblase de otro *match* entre Oliver, ex-campeón de España-velocidad, y Arbona. Añádese que el *match* será con importante apuesta.

### El tifus

El director de la casa de socorro, señor Gayá, hablando de la existencia del tifus en Palma, dijo ayer que esta enfermedad no aumenta, sino que, por el contrario, tiende a disminuir.

Indicó que hasta ahora sólo han ocurrido tres defunciones, no habiendo, por consiguiente, motivo de alarma.

Terminó manifestando en la Alcaldía, donde le oímos hacer tales manifestaciones, que difícilmente se propagará el contagio, dadas las energías medidas que él tiene adoptadas.

### Política

Los mauristas

Se nos dice que el próximo domingo se celebrará en Sóller la inauguración del Circuito maurista.

Deseario el Comité provincial del partido—según se nos dice también—demostrar a los correligionarios de Sóller el aprecio que los guarda, asistirán del mismo nutrida representación, compuesta del Presidente D. Manuel Guasp y los vocales señores don Mariano Canals, don José Alcover, don Miguel Salom, don Manuel Salas, el señor Marqués de la Torre, don Miguel Rosselló Alemany y don Luis Canals y el Presidente de la Juventud maurista de Palma, don Bartolomé Fons.

### Noticias militares

**Ingreso en el Cuerpo auxiliar de Intendencia.**—Se ha dispuesto que en el concurso para ingreso en el Cuerpo auxiliar de Intendencia militar, que tendrá lugar en el próximo mes de Diciembre, así como en todos los que en lo sucesivo se verifiquen con igual objeto, queden eximidos de sufrir examen de Gramática, Aritmética, Historia de España y Geografía los sargentos aspirantes que acrediten, por certificado, la aprobación de las referidas asignaturas en los centros o establecimientos oficiales de enseñanza.

**Indultos.**—Se han dictado los órdenes oportunos para el cumplimiento y aplicación, por las Autoridades militares correspondientes, de los decretos de indulto del 23 y 24 de Julio último.

### De Ibiza

Falleció el domingo último en su casa de campo de la parroquia de San Lorenzo, a la avanzada edad de 81 años, doña Margarita Tur y Escandell, madre de don Antonio Guasch y del secretario del Juzgado municipal de San Juan Bautista don Juan Guasch.

—Ha tomado posesión de su destino de jefe de la Sección de Artillería de esta plaza el primer teniente de dicha arma don Félix Ocaña.

—Ha subido al cielo la niña Catalina Riera Torres.

—Han llegado el farmacéutico de Barcelona don Juan Morales, el Sobrestante de Obras públicas don José Jofre y el capitán de infantería don Julio Mestre.

—Se ha ausentado de esta isla el profesor de la Sorbona Mr. Pierre Rambau.

### Accidente mortal

En el Gobierno civil se recibió ayer una comunicación de la Benemérita del puesto de Montuiri dando cuenta de una desgracia ocurrida, en el predio «Son Pericás», enclavado en el término municipal de San Juan.

Parece que el vecino de dicha finca Antonio Gual Fiol, de 58 años de edad, hallándose cortando un álamo en aquel predio, tuvo la desgracia de que el árbol le cayera encima, ocasionándole la muerte a los pocos momentos.

El cadáver del Gual fue conducido al cementerio, donde los médicos don Juan Verger Ribas y don José Bernardino Solivellas Arbona, de Montuiri y San Juan, respectivamente, le practicaron la autopsia.

Dichos facultativos certificaron que el Gual había fallecido a consecuencia de una gran hemorragia.

### Notas de Sociedad

El general March

Se ha autorizado a nuestro paisano el general de la reserva don Emilio March para que disfrute en Suiza seis meses de licencia que le han sido otorgados.

**Bodas**

En Marsella se unieron en el lazo matrimonial nuestros paisanos la simpática señorita Sebastiana Guasp Guardiola y el joven comerciante don Esteban Moragues.

—También en Sóller, en la capilla de la Purísima de aquella parroquia, se han unido en el santo lazo del matrimonio el joven Simón Arbona Colom y la agraciada señorita Antonio Ripoll Nadal, habiendo bendecido la unión el Dr. D. José Pastor, Vicario.

—Desearnos a los contrayentes toda suerte de felicidades.

**Be viajo**

—Ayer embarcó para Barcelona el capitán de Ingenieros don Francisco Cerdó.

—Han salido de Mahón para Barcelona el capitán de Artillería don Florencio Aguinaga y el teniente de Ingenieros don José Belda.

—Ayer embarcó para la ciudad Condal el notario de dicha población don Guillermo Alcover.

—Ayer salieron para Barcelona, en el vapor «Rey Jaime I», don José Busquets, don José Baró y don Antonio Alvarez.

—De Barcelona han llegado hoy don Ignacio Nadal y don Andrés Marroig.

También ha llegado el cónsul de Bélgica en Palma, don Luis Galantomin.

De igual punto ha llegado el artista don Olegario Juyent.

### Fallecimientos

Victima de larga y penosa dolencia, ha fallecido en Epinal (Francia) la señora doña Magdalena Pons Ozonas, esposa de nuestro paisano el comerciante allí establecido don Juan Frontera.

La finada gozaba de muchas simpatías. Reciba la familia de la finada, y en particular su afilgado esposo, nuestro pésame.

—A la edad de 72 años, ha fallecido en Binisalem, confortado con los auxilios espirituales, don Nicolás Saggese Pancallo, padre de nuestro estimado amigo el Economo de Buñola, Rdo. señor Saggese.

El finado era persona que por sus cualidades se atraía la estima de cuantos le trataban, habiendo sido su muerte muy sentida en Binisalem, pueblo de su residencia, donde contaba con muchas relaciones y simpatías.

D. E. P.

Enviamos a la familia del difunto, especialmente a su hijo el Rdo. don Nicolás Saggese, la expresión de nuestro sentido pésame.

### En la Audiencia

La vista de ayer

Ayer se celebró en esta Audiencia la vista de la causa instruida en el Juzgado de la Catedral contra Miguel Mesquida, acusado del delito de disparo de arma de fuego.

Representó al Ministerio público el abogado fiscal sustituto don Buenaventura Barceló, quien pidió para el procesado una sentencia de culpabilidad.

El abogado-defensor, don José Rosselló Alemany, solicitó para su patrocinado la libre absolución.

El juicio quedó concluso para sentencia.

### Boletín Religioso

MAÑANA

**Santos.**—San Agapito, mártir y santa Elena, viuda.

**Cuarenta Horas.**—Empezan en Santa Cruz en honor de Santa Elena: Exposición a las nueve; a las diez, Tercia y Misa mayor, por la tarde a las cinco los actos de coro, Rosario, novena de la Santa y reserva de S. D. M.

**Cuarenta Horas fuera de turno**  
Empezan en San Jerónimo en honra de San Bernardo: Exposición a las seis y media; a las diez Misa cantada; por la tarde a las siete Rosario, meditación, estación cantada y reserva de S. D. M.

**Visita.**—A Nuestra Señora del Buen Suceso, en San Nicolás.

**Mr. J. Lindo-Webb**  
(King's College, Londres)  
Profesor de inglés  
PALMA, Calle del Conquistador, número 28, piso 3.  
Da lecciones particulares, o en clases, en su casa, o en la de los discípulos.  
La solicitud para las horas durante la estación de otoño debería hacerse ahora a la dirección arriba indicada, o al Vice-Consulado Británico PALMA

### Conferencias telegráficas

Real Club de Regatas

Teniendo que cubrirse la plaza de repostero y encargado del servicio del café y bodega de la Real Sociedad Club de Regatas para que llegue a conocimiento de las personas a quiénes pueda convenir exponer el negocio se anuncia para que en el plazo que a continuación se marca puedan presentar sus solicitudes y proposiciones con arreglo a las siguientes condiciones:

Desde el día de la publicación de este anuncio por el Consejo de la Sociedad se admitirán solicitudes que de serán entregadas bajo sobre cerrado y acompañado de tarifa de precios y condiciones, terminando el plazo de presentación el día 25 de los corrientes a las 12 de la noche.

La adjudicación de la plaza se hará el día 1.º de septiembre próximo concediéndose al solicitante que a juicio de la Junta Directiva de la mentada Sociedad haga más buenas proposiciones.

En las solicitudes se hará constar por el solicitante que se compromete a cumplir las condiciones del Contrato que obra en poder del Consejo y a disposición de los interesados del cual podrá sacar copia si así les conviene.

Previa tasación de peritos el Contratista a quien se adjudique la plaza vendrá obligado a quedarse con las existencias que dispone al actual repostero si a este le conviniere desprenderse de ellas.  
Palma 17 Agosto 1916.

### LA ÚLTIMA PALABRA

referente a

Máquinas de escribir

es la maravillosa

«OLIVER», N.º 10

Pídase demostración práctica de sus enormes ventajas.  
Agencia exclusiva

Tienda El Japón

### Universidad libre del Escorial

dirigida por los PP. Agustinos  
Carreras de Abogado, Filosofía y Letras, Preparatorio para Ingenieros Civiles y Academia, preparatoria para carreras militares; esta, bajo la dirección técnica de un jefe militar.

### Academia Castelló

Carreras Militares, Civiles y 2.ª enseñanza Profesorado competente.  
Clases de estudio en la Academia.  
Campo de Gimnasia.  
Local espacioso e higiénico construido exprésamente para este Centro.

### Aviso a los Ganaderos

En el Depósito Central de la nueva fabricación de leche Condensada y demás productos lácteos marca «La Payesa», se comprará todos los días leche de vaca a precios convencionales.  
SAN BARTOLOMÉ, 37, PALMA

### GALLETAS OLIBET

Primera marca española  
Se venden en los buenos Colmados.

# CONFERENCIAS TELEGRÁFICAS

(SERVICIO ESPECIAL Y EXCLUSIVO DE CORREO DE MALLORCA)

La guerra europea.—Actividad submarina; buques hundidos.—Raid de aviones franco-italianos sobre Muggi.—¿Alemania dará mañana la autonomía a Polonia?—Parlamentarios japoneses en Rusia.—¿Las tropas alemanas han recibido orden de evacuar Peronne?—El avance italiano sobre Trieste; ¿Alemania declarará la guerra a Italia?—Comunicados oficiales—Otras noticias

## DESDE MADRID

Madrid, 17 (1'00)

### Buques hundidos

Nauen.—(Radiograma).—Los submarinos han hundido la goleta italiana «Nestor», y dos veleros más, también italianos; la goleta «Ina»; el vapor italiano «Nereus» y el inglés «Stobart».

El vapor «Yookshire», también inglés, chocó con el «Kernahan», hundiendo este.

### La escuadra alemana

Por temor a la actividad de la escuadra alemana, muchos vapores ingleses han permanecido en puertos noruegos. El mando de las tropas inglesas en África Nauen.—Por haber enfermado el general Botha, le ha sustituido el general Smith en el mando de las tropas inglesas en el África oriental.

### Vapores pesqueros detenidos

Nauen.—Noticias de Amsterdám aseguran que hay detenidos noventa vapores pesqueros.

### Comunicado oficial austriaco

Viena.—Se ha publicado el siguiente comunicado oficial:

«En Bukovina, cerca del monte Matik nos apoderamos los austriacos de unas posiciones enemigas atrincheradísimas, haciendo 900 prisioneros y cogiendo 5 ametralladoras.

Nos sostuvimos en las posiciones de las cercanías de Stanislaw, a pesar de los fortísimos ataques del enemigo.

Rechazamos la ofensiva enemiga cerca de Horzenhanca.

Al suroeste de Kozowo despojamos a los rusos de unas posiciones.

El enemigo desistió de atacar al suroeste de Wolkasin, después de sufrir grandes bajas.

En el frente italiano el enemigo nos atacó con grandes masas en el frente de Sakano, siendo rechazado a bayonetas.

Igualmente rechazamos con grandes bajas a los italianos cerca de Zagra y Dolomiten.

«Raid» de aviones italianos y franceses.

Roma.—Las escuadras de hidroaviones franceses e italianos bombardearon los astilleros y hangares de Muggi, cerca de Trieste, provocando incendios en unos aparatos y en una casa.

Sostuvieron combate aéreo, derrotando al enemigo.

Nuestros aparatos regresaron indemnes.

Uno francés fué derribado.

### Comunicado oficial ruso

San Petersburgo.—Se ha publicado el siguiente comunicado oficial:

«Sobre Nevje en lucha aérea derribamos un aparato enemigo, haciendo prisioneros al piloto y al observador.

Nuestros aviadores bombardearon aéreamente la estación enemiga de lago Anghera, en Curlandia, resultando con averías tres de nuestros aparatos uno de ellos cayó en el lago.

En la estación de Dolbounow derribamos otro aparato enemigo.

Continúa nuestro avance en la región del Strypa.

Atravesamos Bystriza y Zlota Lypa, a pesar del fuego enemigo.

Dificultamos la construcción de unos puentes.

Hicimos prisioneros a siete oficiales y 413 soldados.

¿Alemania dará la autonomía a Polonia, mañana?

Londres.—«The Times» confirma que Alemania dará la autonomía a Polonia el día 18, cumpleaños del Emperador de Austria, Francisco José.

Las fuerzas del general Bothmer

Londres.—Se asegura que el general Bothmer tiene a sus órdenes un ejército de 300 mil hombres.

### La guerra submarina

Londres.—En los últimos días un submarino hundió siete veleros ingleses y tres franceses y tres vapores ingleses y dos franceses.

### Dimisión

Ginebra.—Circular el rumor de que ha dimitido el Barón de Burian, substituyéndole el Conde de Andrásy.

Parlamentarios japoneses en Rusia

San Petersburgo.—Han llegado siete parlamentarios japoneses para estudiar la situación actual de Rusia.

¿Los alemanes evacuarán Peronne?

Amsterdám.—Se asegura que las tropas alemanas han recibido orden de evacuar Peronne.

Esta noticia no ha sido confirmada.

### Comunicado oficial ruso

San Petersburgo.—Se ha dado a la publicidad el siguiente comunicado de la mañana:

«Los rusos avanzamos en la región de Shbit, copando todas las posiciones de los turcos en los afueras de la ciudad.

El enemigo, perseguido por nuestra caballería, se retira hacia el sur».

### Parte oficial inglés

Londres.—Se ha facilitado a la prensa el siguiente comunicado oficial:

«En los alrededores de Pozières ha habido pequeños encuentros de infantería, sin causar cambios en el frente.

Entre el Ancre y el Somme ha habido intensos duelos de artillería».

El avance italiano en el Isonzo.—¿Alemania declarará la guerra a Italia?

Roma.—Continúa preocupando el dote que la diplomacia alemana procederá contra Italia, si se apodera de Trieste.

Han llegado a dicha ciudad oficiales alemanes para organizar las defensas.

Además, numerosos contingentes austriacos se han retirado del frente del Trentino, enviándoseles al Isonzo.

### De esta mañana

Madrid, 16 (5'30)

### Comunicado oficial alemán

Nauen.—(Radiograma de las once de la noche).—El Cuartel general alemán transmite el siguiente comunicado:

«Ha habido actividad en Armentières y Artois.

Han resultado infructuosos los ataques enemigos en la región de Pozières.

Hicimos fracasar un ataque enemigo al norte de Oviliers.

Ha habido cañoneo en la región del Aisne.

En Moulin-sous-Toutvent los franceses emplearon granadas asfixiantes.

Al este de Reims rechazamos unas patrullas que intentaban un reconocimiento.

En Rusia, desde el mar hasta el Dnyester, no hubo acontecimientos importantes.

Contratamos con éxito en la región de Hulewitz.

Al este de Kyeselin nuestras patrullas penetraron en las avanzadas rusas, haciendo 165 soldados prisioneros y un oficial.

Al norte del Dnyester, después de los descalabros sufridos últimamente por el enemigo, la lucha se ha limitado a acciones aisladas infructuosas.

En los Cárpatos nos apoderamos de la altura de Stara Wipezyna, al norte de Kapul.

En los Balcanes, al sur del lago de Doiran, rechazamos con la artillería, fácilmente, los ataques de los franceses».

### Parte oficial francés de la noche

Paris.—Se ha facilitado a la prensa el siguiente parte oficial de las once de la noche:

«En el frente del Somme, después de intensa preparación de artillería al norte de Maurepas, atacamos en combinación con los ingleses, apoderándonos de una línea alemana de 150 metros de extensión, llegando, en algunos puntos, hasta la carretera de Cuillemont a Maurepas.

Avance italiano sobre Trieste, asegurarán.

Otro asalto nos adueñó, a los franceses, al sur de Maurepas, de todas las posiciones alemanas del este de la carretera de Maurepas a Clerf, en un frente de dos kilómetros y de 300 a 500 metros de profundidad.

Simultáneamente nos apoderamos también, al sur del Somme, de un sistema de trincheras alemanas de 120 metros de extensión, al sur de Bellef, haciendo sesenta prisioneros.

En el resto del frente ha habido cañoneo».

### Comunicado oficial ruso

Pöldhu.—(Radiograma).—Transmiten de San Petersburgo el siguiente comunicado oficial:

«Progresamos en la región de las desembocaduras del Dnyester.

El enemigo opone gran resistencia en la región de Delatyn.

Fracasaron los intentos enemigos de tomar la ofensiva en dirección a Kirilbad en la región de Delatyn.

En Worokta el enemigo se retira.

Al oeste de dicho sitio ocupamos una serie de alturas.

Al oeste de Vorokta y de Arszemor fracasaron los intentos enemigos de emprender también la ofensiva en dirección a Kirilbad».

### Parte oficial italiano

Coltano.—El Alto mando italiano transmiten el siguiente parte oficial:

«Los italianos hemos logrado nuevos avances al este de Goritzia y al norte de Carso, donde hicimos 330 prisioneros.

Los aviadores franco-italianos han bombardeado una estación y unos depósitos enemigos».

Manifestaciones de Gasset

Madrid, 17 (1'00)

Hablando con los periodistas

Ayer llegó, procedente de San Sebastián, el Ministro de Fomento, señor Gasset.

Hablando con los periodistas, quitó importancia a la indisposición que sufre el Conde de Romanones, diciendo que se trata solamente de un cólico biliar.

Manifestó que prepara trabajo a fin de que no se paralicen las obras en Madrid.

«Seguidamente —dijo— me ocuparé en la construcción de caminos vecinales».

En el primer Consejo que se celebre pedirá el Ministro un crédito de treinta y cinco mil pesetas para un museo español en Panamá.

«He recibido —terminó diciendo el señor Gasset— la visita de una comisión de hulleros de Mieres (Asturias) con quienes he celebrado una conferencia.

Me han manifestado que no son ellos responsables de la subida del carbón, pues sirven los compromisos a 16 pesetas tonelada, sino que lo son los intermediarios».

## Del Extranjero

Madrid, 17 (1'00)

### Refriegas entre chinos y japoneses

Londres.—Telegrafían de Tokio que unos japoneses han sostenido una refriega con unos chinos, en Chanton, al sudoeste de Mukden.

Resultaron heridos 17 soldados japoneses y muerto un agente de policía.

### Más de los desórdenes en China

Sanghai.—Desde el 1.º de Agosto se han librado fuertes combates en los alrededores de Kanton.

Los rebeldes intentaron asaltar la población de Seroda, siendo rechazados por los leales.

En cambio se han adueñado, los rebeldes, de la población de Kaidain Tung.

De Estados Unidos.—Los ferroviarios

Nueva York.—Se cree que estallará la huelga de ferroviarios, pero que, si estalla, durará poco.

## De Marruecos

Madrid, 17 (1'00)

### Telegrama oficial

En el Ministerio de la Guerra se ha recibido un telegrama oficial del Alto Comisario de España en Marruecos, señor Jordana, participando que el Comandante general de Melilla comunica que, como resultado de sus gestiones, han llegado a aquella plaza cuatro tripulantes del laúd «San José», que fueran apresados por los moros, habiendo sido también entregada la embarcación sin averías.

Manifestaciones de Ruiz Giménez

Madrid, 17 (1'00)

### A los periodistas

El Ministro de la Gobernación recibió ayer, como de costumbre, a los periodistas.

Nos manifestó que el Rey había firmado un decreto convocando a elección parcial de diputado y senador en Burgos para el 17 del próximo mes.

Agregó que había conferenciado por teléfono con el Presidente del Consejo, señor Conde de Romanones.

«Este—nos dijo—se halla en cama a consecuencia de un ataque en el hombro».

«He telegrafiado —terminó diciendo— al Monarca dándole cuenta de la captura en Ronda (Málaga) del bandido apodado «Pasos Largos».

## Política

Madrid, 17 (1'00)

### Llegada de Ministros

Ha llegado, procedente de San Sebastián, el Ministro de la Guerra.

También ha llegado de La Granja el Ministro de Instrucción pública, señor Burell.

## La Bolsa

Madrid, 17 (1'00)

### Cotización de ayer

Interior contado	76'05
Amortizable 5 por 100	98'70
Amortizable nuevo	90'25
Banco de España	461'00
Compañía Tabacalera	295'00
Francos	85'90
Libras	23'68
Exterior	34'25

## De Provincias

Madrid, 17 (1'00)

De Huesca.—Termonas.—Río desbordado

Huesca.—A causa de las tormentas, se ha desbordado el río Aguarés, destruyendo el puente de la carretera de Francia.

Existen temores de que se inunde el pueblo de Canfranc.

El tránsito se halla interrumpido.

No ha habido desgracias personales.

### De Avila.—Incendios

Avila.—En un monte del pueblo de Andrade se ha incendiado un pinar que medía diez hectáreas, quedando arrasado.

Se cree que el fuego ha sido intencionado, pues se inició en cinco puntos distintos.

En San Juan de Nieva también ha ocurrido otro incendio, quemándose cincuenta y cinco hectáreas de terreno.

Las pérdidas son considerables.

De Pontevedra.—Vuelco de una embarcación.—Cuatro ahogados

Pontevedra.—Dicen de Villagarcía que en Santa Eugenia de Riveira cinco labradores se embarcaron para la isla Salvera. La embarcación volcó, pereciendo ahogados cuatro.

Otro fué recogido en estado gravísimo.

De Santander.—Llegada de una comisión

Santander.—Ha llegado una comisión de Cuatro Vientos para presenciar las pruebas del aeroplano «San Ignacio III».

De Málaga.—Huelga en perspectiva

Málaga.—Los obreros de los Altos Hornos han visitado al Gobernador civil, quejándose de los abusos de los capataces.

Piden sea reconocido por el Sindicato, y se declararán en huelga si no se les atiende.

Dichos obreros han anunciado que les secundarán los demás gremios.

De Oviedo.—Huelga de tornilleros

Oviedo.—Los obreros tornilleros de Lengreo se han declarado en huelga por haberse despedido a un compañero.

Piden la admisión de éste, y que se les aumente el jornal en cincuenta céntimos diarios.

De Ciudad Real.—Exposición

Ciudad Real.—Se ha inaugurado la exposición de artes e industrias regionales.

Al acto de apertura asistió el Gobernador civil, quien pronunció un discurso alusivo al acto.

Se espera la llegada de los señores Gasset y Zorita para asistir al champagne que se dará en honor de los pintores manchegos Sres. Vázquez y Andrade.

## Noticias varias

Madrid, 17 (1'00)

### Obligaciones del Tesoro

Ayer se suscribieron 240.000 pesetas en obligaciones del Tesoro.

### Agitación obrera

El Ministro de la Gobernación, señor Ruiz Giménez, ha dicho que la agitación que reina entre los obreros de los altos hornos de Vizcaya y Málaga es debida a la conducta observada por los capataces y contramaestres, a quienes no se ha concedido ninguna de las peticiones que tenían formuladas.

## De esta mañana

Madrid, 17 (5'30)

### DE PROVINCIAS

De San Sebastián.—Conferencia.—Reunión de políticos

San Sebastián.—El Embajador de Austria ha celebrado una conferencia con el señor Gimeno, durando media hora la entrevista.

—El señor Sánchez Guerra se ha reunido con varios significados conservadores para tratar de asuntos políticos de Guipúzcoa.

### De Cádiz.—Incendio

Cádiz.—Se han incendiado 4.000 ba-

las de yute traídas de Calcuta para una casa de Sevilla.

El precio de dicho yute ascendía a 500.000 pesetas.

De Barcelona.—Asamblea de ferroviarios

Barcelona.—Los ferroviarios, jefes de Sección, se han reunido en asamblea, acordando:

Solicitar que los jornales en días de huelga no queden sin efecto, como represalia, así como también que no se efectúen postergaciones y ascensos antirreglamentarios.

Pedir la expulsión de la Compañía de los individuos que fueron despedidos anteriormente por inmorales y se les ha admitido ahora.

## DESDE BARCELONA

### Notas catalanas

Barcelona, 17 (5'30)

### El general Arizón

De paso para Figueras llegó ayer, procedente de Madrid, el Director general de Carabineros, don Salvador Arizón.

### Huelga de carreteros

Se han declarado en huelga los carreteros de Tarrasa.

### Sobre un banquete

El banquete de despedida con que los jefes y oficiales de Estado Mayor obsequiaran al general Mareno resultó un acto altamente patriótico.

### Vapor español hundido

Procedentes de Marsella, llegaron ayer el capitán y 29 tripulantes del vapor bilbaino «Pagassari», echado a pique por un submarino en el golfo de León.

El buque se dirigía a Savona. A los naufragos se les dio tiempo para recoger el equipaje y la documentación.

El Comandante del submarino entregó al capitán del «Pagassari» un escrito diciendo que el barco había sido echado

## Sueltos y noticias

### Aviso

En el Negociado de Clases pasivas de esta Intervención de Hacienda, se interesa la presentación de Miguel Vanrell Rebassa, para enterarle de un asunto que le conviene.

### Borracho

Ha ingresado en Capuchinos un borracho que promovía escándalo en la vía pública.

### Conferencia

La Comisión organizadora nos ha invitado a la conferencia que en el Teatro «Can Carol», en Santa María, a las cuatro y media de la tarde del día 20 desarrollará don J. Cirer Samandí, director de «El Socorro Balear», sobre el tema: «El Ahorro y la Previsión es la riqueza de los pueblos».

### Fiesta vativa

En la iglesia del Santo Hospital se celebró anteaer una fiesta vativa en honor del Santo Cristo de la Sangre, costeadá por la Excm. Sra. D.ª Felisa de Borbón, esposa del que hasta hace poco fué Capitán general de esta Región.

La fiesta fué revestida de gran solemnidad y esplendor.

### Música en el Borne

La Banda Mallorquina ejecutará esta noche en el paseo del Borne, de ocho a diez, las siguientes piezas:

«Siluetas ecuestres», pasodoble, Gelbert.

«Encanto de un Vals», valses, Straus.

«Cadetes de la Reina», fantasía, Luna-Hijar.

«Divina», mazurka, Rodríguez.

«Gilguero chico», pasacalle, Lleó y Calleja».

### Convocatoria

Esta noche se reunirá en el Ayuntamiento la Junta local de reformas sociales.

Entronización del Corazón de Jesús

En Sóller se verificó en el local de las escuelas de la Huerta, de reciente construcción, la ceremonia de la entronización del Sagrado Corazón de Jesús, que resultó un